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药品能否“吃多少买多少”
本报记者 吴艳 摄影报道

市民日常买药，一般都是整瓶整盒购买，如果病好了药还没吃完，时间长了
药品可能就会过期造成浪费。《药品经营质量管理规范》明确规定，药品可以拆零
销售。沧州药店支持药品拆零销售吗？记者进行了走访调查——

“这药能拆开卖吗？我只要
一板就够了。”10月 29日，家住
运河区中心家园小区的市民刘
建英因为腹泻去药店买黄连素。

“抱歉，我们店里的药品无
法拆零销售。”药店工作人员表
示。

无奈之下，61 岁的刘建英
只好买了一盒。“一盒里有 24
片，我只吃了两次，腹泻就好了，
剩下的黄连素被囤了起来。”刘
建英说。

需求：

“药品能拆零销售
就好了”

刘建英家里的止泻药、退烧
药、感冒药，很多已经成了过期
药。

“你看，这些药有的只吃了
几片就过期了，有的很快也要到
期了。”打开盛药的抽屉，刘建英
感慨：“药品能拆零销售就好
了。”

刘建英老两口和儿子一家
四口住在一起。这个六口之家难
免会有人头疼脑热。每次家人因
身体不适买的药都会剩下一些，
刘建英就会将剩余的药放进一
个大抽屉里。

“不同品牌的头孢就有五六
盒，有的里面只吃了几片。”刘建
英说，每年春冬两季，孙子和孙
女都会感冒几次。儿子和儿媳带
着孩子去看病会拿回一堆药。其
实，大部分药家里都有剩下的，
但是他们记不住，每次都买新
的。

前年，因为孩子患了流感，
刘建英和儿媳分别买回一盒“奥
司他韦”。一盒“奥司他韦”12
袋。孩子吃了 6袋就痊愈了，剩
下的药一直放着。

上个月，刘建英整理药品时
发现，这两盒“奥司他韦”分别还
有3个月和4个月就到期了。“一
盒药 70多块钱，这不等于扔了
一百多块钱吗？”刘建英说。

每半年，刘建英都会整理盛
药的抽屉，看着家里拆开盒还没
有吃完的药品越来越多，她挺心
疼。每到这时，她都会想，要是生
病拿药能按需购买就好了，这样
类似的浪费就会减少很多。

在刘建英的记忆中，她年轻
时，都是拿着处方去买药。药剂
师会给一个小纸袋，里面装着相
应剂量的药，纸袋上写明服药的
方法和时间。基本上药吃完了，
病也就好了，不会剩下多少药
品。

现象：

清理出 400 多元
过期药

刘建英回忆说：“这种把药
品拆零销售方式在上世纪七八
十年代曾经广泛存在于医院和
药店中。而如今我们再去买药，
拿回来的往往是整盒、整瓶的药

品。很多时候病好了，药还没吃
完，家里剩下很多半盒、半瓶的
药，后来慢慢就过期了。”

和刘建英一样怀念这种拆
零购药方式的还有市民王健。

王健家中存放的药品很多
是看病时医生开的，病好了，药
没吃完，就剩下了。王健刚刚清
理出了 400多元过期药，绝大部
分都是吃不完剩下的。

王健说，他家的一些过期的
肠胃药是上次母亲看病时医生
开的。当时医生开了两盒药，母
亲吃了多半盒就痊愈了。还有复
方锌布颗粒和蒲地蓝消炎口服
液是孩子看病时拿回来的，因为
孩子不愿意吃，就一直放在一
边。他也不知道该怎么处理，最
后药品就过期了。此外，还有一
种治疗儿童恶心的药物，医生叮
嘱不反胃了就可停药。孩子只吃
了一片，于是 12片一盒的药就
剩下了11片。

上个月，王健的儿子生病
了，社区门诊的医生给开了 3天
的药。第二天，王健带着儿子回
老家，忘记拿药了。他只能又去
药店买同种药。药店工作人员给
他的是一整盒10包药，大概是7
天的药量。

“这个能拆开卖吗？我只要
两天的就行了。”王健无奈地问。
药店工作人员表示，无法拆零销
售。王健只能整盒买回去了。

采访中，记者发现，有类似
经历的人不在少数。很多市民反
映，每次整理家里的药品都会发
现，大量已经拆盒的药品闲置，
细查后还会发现一些药品已过
期。

“我今年换季时出现过敏症
状，买了瓶装的扑尔敏、维生素
B等药品来吃，但效果不佳。于
是又换了其他的药品，吃了一片
就好了。现在，100 片瓶装的扑

尔敏、维生素B和仅用了一片的
盒装药品一直闲放着。”市民胡
女士也说出了自己的困惑，“如
果拆零购买药品，可以有效避免
出现这样的浪费情况。”

走访：
多数药店不拆零，
社区门诊拆零卖

既然公众对药品拆零销售
有需求，希望重拾药品拆零销售
的传统，那么，我市的药品零售
机构是否提供拆零销售服务呢？

记者走访市区多家药店和
社区诊所发现，大多数药店均不
提供拆零销售服务，部分社区诊
所设有拆零专区。

新华路一家药店的工作人
员表示，10多年前，药店确实设
有拆零专柜，但现在没有了。很
多药拆零卖后，一旦在保质期内

不能卖完，将影响药物质量，且
造成药店经营成本增加。如果拆
零销售的药品是瓶装，那就必须
用消毒过的勺子、托盘等工具拿
取，然后还要找包装袋包装、写
医嘱等，实际操作比较繁琐。

“现在很多药品都有小剂量
包装，可以满足购买者的需求，
所以我们没设拆零专柜。”另外
一家药店工作人员解释。

采访中，一些药店的工作人
员透露，药品拆开零卖后可能会
遇到一些问题。例如，有些药品
一旦拆开了，患者可能看不到使
用说明，对于药物的副作用，患
者不甚明了；拆零后，改变了储
存条件，药品有可能会受潮，不
利于药效发挥。

在天成名著小区附近的社
区门诊，记者看到，门诊内设有
明显的拆零专区。拆零专区内的
药品以大包装常用药为主：乳酶
生、扑尔敏、鱼腥草、鸡内金等均
在其列。

社区门诊的一位医生说：“辖
区居民有拆零的需求，所以我们
就设立了这么一个拆零专区。一
般情况下，患者来看病，我们都
会先拿 3 天的药，如果病还没
好，患者可以再来，这样可以避
免药品浪费。”

在位于浮阳大道附近的一
家社区门诊内，记者看到，医生
正在给前来就诊的患者开药。这
家门诊内虽然没有标明拆零专
区，但药品可以拆零销售。患者
看诊结束后，医生将消炎药、退
烧药等药品按剂量分装到 6个
纸包内，然后叮嘱患者服药注意
事项。

“这是两天的药量，一次一
包。”65岁的患者张先生告诉记
者，“对于老年人来说，这是最省
时、省事、省钱的购药方式。”

规定：
药品拆零销售早
有“规范”

记者上网搜索发现，《中国
家庭过期药品回收白皮书》显
示，我国约有 78.6%的家庭备有
小药箱，90.1%的被调查者有将
过期药品随意丢弃的经历，全国
每年因此产生的家庭过期药品
约 1.5万吨。家庭药品浪费不容
忽视，大规格包装的药品整盒购
买后未全部使用，是造成家庭药
品浪费的重要原因之一。

据了解，药品拆零销售早有
规定。根据《药品经营质量管理
规范》，药品零售操作中包括药
品拆零销售。《药品经营质量管
理规范》还对药品拆零销售作了
具体规定，包括对销售人员专门
培训，保证拆零工作台及工具的
清洁、卫生，包装上注明药品名
称、用法、有效期等内容。

但《药品经营质量管理规
范》对于哪些药品拆零并没有硬
性要求，药品拆零销售仍是自主
行为。

为什么药品拆零销售在实
际推行中难以奏效？采访中，很
多药店工作人员道出了其中的
缘由。

药品拆零销售会降低药店
自身的销售额，而且药品拆零过
程有严格的规范，稍有不慎就可
能造成用药安全问题。还有，顾
客对于拆零后的药品来源、药品
安全问题都存有担忧。

随后，记者现场采访了部分
买药的市民。不少年轻人表示不
知道药品可以拆零购买，如果可以
买到拆零药品，会在购买大规格
包装药品时考虑购买拆零药品。

部分年龄较大的市民则认
为，常规性用药能够拆零卖更
好，在保证拆零药品安全的情况
下，他们愿意“零买”，这样也就
不用担心药品过期的问题了。

更多的市民则认为，药品拆
零销售还需药厂、医院、药店、患
者等共同配合与支持，希望相关
职能部门制定相应的制度来规
范，让拆零药品能够切实惠及市
民。

社区门诊设立了药品拆零专区社区门诊设立了药品拆零专区

拆零药品可按需购买拆零药品可按需购买
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所有年份茅台酒、五粮液、剑南春、郎酒、泸州老窖、西凤、汾酒、董酒、
洋河大曲、古井贡酒、药酒、虫草等。（可打电话咨询，如不方便可免费上门鉴定回收）

地址：沧州市解放路市政府对面尚都烟酒 电话：13785710006

收购各种老酒 名酒 黄金


